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Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “…correspondiente al día de hoy, con la 

finalidad de determinar el cuórum…, doña Lucrecia Leyva, después que se registre, venga 

por aquí, que quiero darle una información.  Ya casi contamos con el cuórum… 

 

A viva voz… 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “…el optimismo, ya solo faltan ochenta… 

 

A viva voz… 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “No, ahora menos.  Ya solo faltan setenta.  

Regístrense, por favor, honorables diputados y diputadas.  Bertico, primarias con padrón 

cerrado, oficial… 

 

A viva voz… 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “¿Yo?, todavía no sé a qué.  Oficial, Santo 

Domingo Este y Oeste.  Me voy a inscribir el próximo viernes, no sabemos todavía… 

artículo 60, en su párrafo. Reclamo su atención, por favor…  Yo no sé qué es lo que le ha 

pasado a Gilberto, que el rostro le ha cambiado últimamente, vive con una sonrisa de oreja 

a oreja.  Honorables, por favor… La voz de la República Dominicana.  Miren colegas, en 
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virtud de que el artículo 60 nos permite, en lo que se conforma el cuórum, queremos 

permitir, porque ayer no pudimos por razones de espacio, al diputado Gregorio Domínguez, 

que todos conocemos como Fausto Domínguez, PRM, Santiago, él quiere darnos unas 

informaciones, que creo justo que nosotros le dispensemos la debida atención.  Casi 

contamos con el cuórum, pero, en lo que vamos constituyendo el cuórum, vamos a ganar 

un poquito de tiempo permitiéndole al honorable diputado Fausto Domínguez, para que se 

exprese y solicito a los señores diputados y diputadas, que brindemos nuestras mejores 

atenciones a don Fausto, que siempre ha sido un diputado que se ha caracterizado por 

ponernos atención a nosotros cuando nos dirigimos a este Pleno.  Adelante Fausto 

Domínguez, tiene la palabra.  Y, le solicito al diputado Francisco Solimán y a doña Kenia 

Bidó, ah, no, a don Francisco Solimán, que por favor ocupe la secretaria en lugar de doña 

Shoraya Suárez, en lo que constituimos el cuórum.  Tiene la palabra honorable diputado 

Fausto Domínguez”. 

 

Diputado Gregorio Domínguez Domínguez:  “La semana pasada ocurrió el fallecimiento 

de un ciudadano norteamericano llamado Dennis Lee, el cual lamentamos profundamente 

este fallecimiento. Pero, desde hace tres años, cuando juré como diputado ante el Congreso 

Nacional, desde ese entonces he sido víctima de ataques feroces en los medios de 

comunicación por parte de un abogado, de manera manipuladora y maliciosa, y como 

ustedes pudieron ver la semana pasada, esta persona trató, de la manera más baja que puede 

hacer un ser humano, decir a los medios de comunicación, que nosotros teníamos algo que 
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ver o que la muerte de esa persona había sido producto de algún crimen.  Cuando el instituto 

INACIF emitió una certificación de que esta persona murió de muerte natural a causa de 

un edema pulmonar. Pero, durante tres largos años me he visto envuelto en un escándalo 

público por parte de este abogado, donde primero decía que unos terrenos que yo poseo en 

la ciudad de Puerto Plata, la comunidad de Punta Rucia, primero era propiedad del Estado 

dominicano y de manera maliciosa y falsa me llevó ante la ante la Suprema Corte de 

Justicia, de lo cual yo salí beneficiado con una sentencia, descargándome de sus falsas 

acusaciones. Desde ese tiempo, una y otra vez, de manera reiterada, este señor, de manera 

abusiva, vuelve a los medios de comunicación, también imputándome los hechos de una 

supuesta violencia de género, aún, señores, cuando yo me encontraba convaleciente con la 

enfermedad del COVID-19, que ustedes conocen y saben, presidente, que estuve postrado 

en una cama, prácticamente, paralítico y sin poder caminar.  No sé hasta dónde llega la 

maldad de esta persona, pero sí la ambición desmedida que tiene este para tratar de 

apoderarse de unos terrenos que fueron adquiridos con todo el esfuerzo y con todo el 

sacrificio mío y de mi familia. Pero, este señor resultó condenado con una sentencia 

irrevocable, firme ante la Suprema Corte de Justicia y se pasea por el Palacio de Justicia, 

por la Procuraduría General de la República, por la fiscalía, por el Palacio de la Policía y 

nadie le apresa. Y yo me pregunto: ¿acaso la justicia no es igual para todos?; y yo me 

pregunto nueva vez: ¿la justicia no es en doble vía? Nosotros le hemos puesto al señor 

Amadeo cerca de diez querellas y todas han sido engavetadas por la fiscalía, por orden de 

alguien de la Procuraduría y no se les da respuesta a esas querellas. Yo también soy un 
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ciudadano que merezco respuesta de las autoridades, que merezco respuesta como 

ciudadano y también pido a los medios de comunicación verificar bien estas acusaciones.  

Yo compré al señor Abraham Selman Hasbún estas propiedades que tengo aquí, adquiridas 

de manera lícita y las cuales poseía en paz, hasta antes de ser diputado… 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “¿Hace qué tiempo?... 

 

Diputado Gregorio Domínguez Domínguez:  “Hace ya siete años, presidente, eso fue en el 

2017, cuando yo la compré. Pero, yo quiero leer aquí el artículo 49 de la Constitución de 

la República, el párrafo V, que dice: ‘El disfrute de esas libertades se ejerce respetando el 

derecho al honor, a la intimidad, así como a la dignidad y a la moral de las personas, en 

especial la protección a la juventud, a la infancia, de conformidad con la ley y el orden 

público’. Me refiero a esto porque yo tengo familia y he sido un hombre honesto. Yo nunca 

he faltado a una sesión a este Congreso, excepto que no haya sido para irme a defender 

ante la Suprema Corte de Justicia por las mismas acusaciones falsas que esta persona me 

ha hecho; yo tengo hijos y familia, mi hijo de trece años de edad, llega el martes pasado a 

mi casa, en horas de la tarde y me dice a mí: ‘¿papi, y tú mataste a una persona?’ Fíjense 

la situación familiar por la que yo estoy pasando, víctima de estos ataques manipuladores 

y feroces, donde también tengo una hija que padece cáncer, una situación de familia muy 

difícil, y encima de esto, este atropello de manera constante, de manera vil, sin piedad.  Hay 

un diputado de este hemiciclo que también ha seguido las difamaciones de este señor, me 
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refiero al diputado Ramón Dorrego, al cual nosotros, la semana pasada, le hicimos un acto 

de advertencia y estamos, también, procediendo, en los próximos días, a someterlo, 

también, ante los tribunales de la República.  Y finalmente quiero decir, yo vengo aquí a 

construir amigos, yo vine aquí a hacer amistad, yo vine aquí a servir y a mi país con 

decencia y con honestidad, como lo soy, un hombre honesto, de trabajo y de familia, si algo 

a mí me pasase, porque son capaces estas personas de hacer cualquier cosa, yo tuve que 

quitar la placa de mi vehículo, cambiar los vehículos que tengo, por el asedio de estas 

personas, que hasta en los supermercados se me aparecían a mí, tratando de provocar una 

situación, para llevar otro caso más de manera falsa ante la Suprema Corte de Justicia. Si 

algo me pasase a mí, responsabilizo al señor Amadeo Peralta, de lo que me pase a mí y a 

mi familia, tanto física como emocionalmente.  Muchísimas gracias, honorables 

diputados”. 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Bien, solicito a los señores diputados que 

aún no se han registrado que, por favor, se registren, porque hemos estado en esta parte 

previa de la sesión y en breve vamos a abrir la sesión, solo espero que los que no se han 

registrado se registren.  Solicito…, varios diputados, aquí presentes, veo que no se han 

registrado.  La pantalla… 

 

A viva voz... 
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Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Sí, usted sabe que es media fañosa.  Okey, 

hay varios que no se han registrado todavía, en quince segundos voy a abrir la sesión y es 

bueno que los que no se han registrado se registren.  Tenemos cerca de cien diputados aquí 

presentes y vamos a darle apertura a la sesión.  Cinco segundos y abro la sesión; todavía 

hay diputados que no se han registrado, voy a abrir la sesión.  Bueno, pasaron los cinco 

segundos”. 

________________ 

 

 

1.  COMPROBACIÓN DEL CUÓRUM Y PRESENTACIÓN DE EXCUSAS; 

 

1.1 Comprobación del cuórum 

 

Comprobado el cuórum constitucional y reglamentario, el diputado presidente declaró 

formalmente abiertos los trabajos correspondientes a la sesión ordinaria número treinta y 

ocho (38) del día de hoy, miércoles veintiocho (28) de junio del año dos mil veintitrés 

(2023), en su Primera Legislatura Ordinaria 2023. 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “De inmediato, vamos a proceder con los 

trabajos del día de hoy. Hay varios diputados que están en Cotuí, todavía no han llegado, 

vienen de camino.  Vamos a dar lectura a las excusas”. 
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1.2 Presentación de excusas 

 

Excusas presentadas por el día de hoy:  “Diputados José Miguel Cabrera, Ana María Peña 

Raposo, Ramón María Ceballo Martes, Sergio Moya de la Cruz, Fabiana Tapia Valenzuela, 

Pedro Antonio Martínez Moronta, Rubén Darío Maldonado Díaz, Magda Alina Altagracia 

Rodríguez Azcona, Servia Augusta Familia Echabarría, Orlando Antonio Martínez Peña, 

Carlos José Gil Rodríguez”. 

________________ 

 

 

2. PRESENTACIÓN AL PLENO DE LOS ÓRDENES DEL DÍA Y DE LAS ACTAS 

DE SESIONES PENDIENTES DE LECTURA, Y POSTERIOR APROBACIÓN; 

 

 

2.1 Orden del día de la sesión correspondiente al miércoles 28 de junio de 2023.  

Aprobado en la sesión No.37, ordinaria, del 27 de junio de 2023. 

 

 

2.2 Lectura y aprobación de actas. 

 

 

Actas disponibles en intranet e internet para conocimiento y revisión. 

 

(No hay actas para presentar en esta categoría.) 

 

 

Actas para fines de aprobación del Pleno.  

 

(No hay actas para presentar en esta categoría.) 

 

 
________________ 
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Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Gracias.  Entonces, Richard, ¿dónde está 

Richard?  Quiero solicitar a algunos diputados que, por favor, ya hemos iniciado los 

trabajos del día de hoy, ahora les requiero que ocupen sus curules, que debemos hacer una 

votación y entonces, para hacer la votación sí que requerimos que cada diputado esté en su 

curul, de lo contrario me veré precisado, de nuevo, a pasar lista.  Bien.  Diputado, es para 

adentro, no es para fuera.  Sí, porque a veces yo les solicito encarecida y amigablemente a 

los señores diputados que ocupen sus curules, entonces veo que salen, es lo contrario. Bien.  

Diputados, si no ocupan sus curules, no puedo hacer la votación.  Líder, es por aquí que 

está la suya, yo sé que estaba medio extraviado ahí.  Dime Richard.  ¿Dónde está Richard?  

Algunos diputados que están fuera, por favor ingresen al Pleno.  Tenemos noventa y nueve 

diputados que se registraron, pero presentes ahora mismo, ya están entrado.  Es que vamos 

a hacer una votación procedimental.  Pido a los señores diputados que permanezcan un 

momentito en sus curules, que necesitamos hacer una votación.  No, espérate…  Provincia 

de Higüey, La Altagracia, correcto.  Okey.  No, los diputados de La Altagracia…  Yo 

pregunté, ¿quién es esa?  Está vestida de la Fuerza del Pueblo.  Mírame a ver ahí fuera, que 

faltan dos diputados, parece que alguno fue al baño.  ¡Ay Dios!  Adelante, adelante.  

Regístrese.  Solicito a los señores diputados.  ¿Dónde está Richard?, okey.  Por favor.  

Tomen asiento, que ya estamos ‘ready’.  Adelante.  Solo espero que los señores diputados 

se sienten, para hacer la votación de procedimiento; yo sé que hay algunas curules que 

tienen algunas tachuelitas al revés.  Doña Kenia se ríe.  El Partido Reformista Social 

Cristiano, a la carga, ¡a paso de vencedores!, mira qué vestido más hermoso, Máximo.  Y 
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Lily Florentino también.  Bien.  Quiero solicitar que dejemos sobre la mesa las diferentes 

estructuras y que conozcamos el 8.4.27 y siguientes, hasta que podamos conocer otros 

puntos del orden del día; 8.4.27 es el grupo de los quinientos contratos.  Entonces, los 

honorables diputados que estén de acuerdo, por favor…, tenemos cuórum precario, llamo 

a los diputados a sus curules…, pulsen ‘sí’ y los que no estén de acuerdo pulsen ‘no’, por 

favor.  A votación.  Hay un cuórum bastante bajo, estamos por debajo de cien, noventa y 

ocho, noventa y nueve por ahí y requerimos de la votación de los honorables diputados que 

están dentro de este sagrado recinto de la sala de sesiones del Congreso Nacional”. 

 

Votación 001 

El diputado presidente propuso y sometió a votación que 

fuese dejada sobre la mesa la estructura 8.4, excepto el punto 

8.4.27 y siguientes, resultó:  APROBADO.  100 

DIPUTADOS A FAVOR DE 100 PRESENTES PARA 

ESTA VOTACIÓN. 

 

Mientras se votaba el diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria dijo:  “No le sale al 

diputado José Horacio. Yo creía que eran noventa y ocho que teníamos, estamos por arriba 

de cien”. 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Aprobado”. 

 

________________ 
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PUNTO NO. 8.4.27:  Listado del séptimo grupo de quinientos contratos, conforme a 

los procedimientos establecidos para agilizar el conocimiento de iniciativas 

legislativas relativas a transferencias de inmuebles del Estado dominicano, pendientes 

de conocimiento en la Cámara de Diputados, en virtud de la Resolución de la Cámara 

de Diputados No.00307 del 09 de diciembre de 2021. Publicado en la lista del séptimo 

grupo de quinientos contratos de inmuebles conocidos en virtud de la resolución No.00307 

del 09/12/2021, el 16/12/2022. Informe de gestión de Secretaría General Legislativa 

recibido el 02/02/2023. En Orden del Día en la sesión No.7, Ordinaria, del 14/02/2023. 

Leído el informe de gestión de Secretaría General Legislativa en la sesión No.7, Ordinaria, 

del 14/02/2023. Tomado en Consideración en la sesión No.7, Ordinaria, del 14/02/2023. 

Enviado a la Comisión Permanente de Contratos en la sesión No.7, Ordinaria, del 

14/02/2023. Plazo vencido el 16/03/2023. Con informe de comisión el 10/05/2023. En 

Orden del Día para única discusión en la sesión No.32, Ordinaria, del 13/06/2023. Sobre 

la mesa única discusión en la sesión No.32, Ordinaria, del 13/06/2023. En Orden del Día 

para única discusión en la sesión No.33, Extraordinaria, del 13/06/2023. Pendiente Orden 

del Día anterior única discusión en la sesión No.33, Extraordinaria, del 13/06/2023. En 

Orden del Día para única discusión en la sesión No.34, Ordinaria, del 14/06/2023. 

Pendiente Orden del Día única discusión en la sesión No.34, Ordinaria, del 14/06/2023. En 

Orden del Día para única discusión en la sesión No.35, Ordinaria, del 15/06/2023. Sobre 

la mesa para única discusión en la sesión No.35, Ordinaria, del 15/06/2023. En Orden del 

Día para única discusión en la sesión No.37, Ordinaria, del 27/06/2023. Sobre la mesa única 

discusión en la sesión No.37, Ordinaria, del 27/06/2023. 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Someto a votación que sean liberados de 

lectura los proyectos, para escuchar el informe que rinde la comisión y posterior 

explicación de parte del presidente y los demás miembros que quisieran hacer uso de la 

palabra, de dicha comisión.  A votación, ‘sí’ o ‘no’”. 

 

Votación 002 

El diputado presidente propuso y sometió a votación que el 

séptimo grupo de quinientos contratos fuese liberado del 

trámite de lectura:  APROBADO.  99 DIPUTADOS A 

FAVOR, 01 DIPUTADO EN CONTRA DE 100 

PRESENTES PARA ESTA VOTACIÓN. 

 

https://s-sil.camaradediputados.gob.do:8095/ReportesGenerales/VerDocumento?documentoId=179082
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Mientras se votaba, el diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria dijo:  “Estamos votando 

liberar de lectura el 8.4.27, que es el relativo al grupo de los quinientos contratos.  Liberarlo 

de lectura, para escuchar el informe de la comisión y posteriores debates”. 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Aprobado. Por favor, solicito al señor 

secretario, doctor Agustín Burgos, que dé lectura al informe que ha rendido la comisión, 

para luego pasar a escuchar a los miembros de la misma, encabezada por el diputado Tobías 

Crespo.  Adelante, diputado Burgos”. 

 

LECTURA DE INFORME 

 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Tobías Crespo, tiene la palabra.  Ruego la 

atención.  Un momentito Tobías.  Allá…  Estas reservas han traído mucho que decir, está 

reservada la alcaldía.  Tengo la hoja aquí.  Ah, por eso es que está ella y Charlene…  No, 

veintinueve.   Honorables diputados, por favor, Tobías Crespo tiene la palabra”. 

 

Diputado Rafael Tobías Crespo Pérez:  “La Comisión Permanente de Contratos que está 

apoderada de una resolución aprobada, la número 319, del diecinueve (19) de diciembre 

del 2019, para trabajar los proyectos de resolución de contratos de venta de terrenos entre 

el Estado y particulares, luego de analizar cada una de estas iniciativas, que conforman en 

un total, voy a describir presidente, cuatrocientos diez contratos de venta de apartamentos.  
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Es decir, que más del 90% de los proyectos de resolución de contratos son de apartamentos 

que el gobierno entregó en las diferentes gestiones.  Setenta y seis contratos de venta de 

casas, catorce locales comerciales, no hubo donaciones; el contrato más viejo data del año 

mil novecientos setenta y ocho (1978), ubicado en la avenida Prolongación 27 de Febrero 

y el que más joven tiene, es decir, menor edad, data del año mil novecientos noventa y ocho 

(1998) y está ubicado en la provincia de Salcedo, República Dominicana y es también un 

apartamento.  Quiero indicar que, en el día de hoy, con la aprobación de este séptimo grupo 

de proyectos de resoluciones de contratos, estamos acumulando un total ya, de cuatro mil 

veintitrés proyectos de resoluciones de menos de mil metros.  Va a venir presidente, un 

octavo grupo para llevar estos a cuatro mil quinientos y Secretaría General, creo que 

también nos va a estar apoderando de un grupo de iniciativas que vna a completar el noveno 

grupo de iniciativas de menos de mil metros.  También, al hemiciclo va a estar apoderado 

de un proyecto de resolución para ir trabajando aquellas iniciativas que vayan de mil un 

metros hasta veinte mil metros, trabajarlas de veinte en veinte y aquellas que sean de más 

de veinte mil metros, ya trabajarlas de manera individual.  Con esto buscamos agilizar, no 

solamente las que son de menos de mil metros, sino aquellas que superan el valor en metro, 

el número en metro para ir agilizándolas.  En ese sentido, quiero pedir a cada uno de los 

diputados y diputadas en esta tarde, que al igual que lo han hecho con los anteriores grupos 

de quinientas iniciativas, dar el voto favorable para estas personas que van a ser sujeto de 

derecho cuando ya tengan su título.  Muchas gracias presidente”. 
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Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Bien.  Muchas gracias, honorable diputado 

Tobías.  Richard… Solicito a los señores diputados que ocupen sus curules, que vamos a 

votar después de las ponderaciones hechas por el honorable diputado Tobías Crespo.  Les 

informo que los candidatos y digo esto porque no tengo las otras informaciones, en lo que 

se sientan, Gustavo, las candidaturas del PRM van a ser inscritas, tienen proceso de 

inscripción jueves, viernes, sábado y domingo solamente. El que no se inscribió ahí se 

quedó fuera, por diferentes demarcaciones y ellos saben, porque ya se les ha avisado, los 

días que le corresponde a cada demarcación, excepto los del exterior, que hay que 

averiguar, que creo que todavía no están, no hay inscripción.  Yo había prometido que, en 

el día de hoy, pero todavía tengo que seguir haciendo consultas, igual que Burgos, tenemos 

una disyuntiva, también, para el proceso de inscripción.  Llamo a los diputados para que 

vayan ocupando sus curules, por favor.  El consejo personal del profesor, usted me lo dio 

hace mucho.  Yo veo que Nicolás López ya tiene todos sus papeles en la mano, listo para 

inscribirse. ¿Te inscribiste, ya, Amado?, te vas a inscribir, no, que todavía no te toca, 

¿mañana no es?  Bien.  Entonces, lo que sí pueden es ir haciendo, los muchachos, el 

depósito.  Okey.  Solo espero que ocupen sus curules; ya están llegando los diputados de 

Sánchez Ramírez, que representaron a la Cámara en el velatorio del pasado diputado 

Lazala.  Entonces, someto a votación el informe que rindió la comisión, debidamente 

ponderado, yo diría que, de manera magistral, por el diputado Tobías Crespo.  Los que 

estén de acuerdo pulsen ‘sí’ y los que no estén de acuerdo pulsen ‘no’, por favor”. 
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Votación 003 

Sometido a votación el informe presentado por la Comisión 

Permanente de Contratos:  VOTACIÓN NO VÁLIDA.  88 

VOTOS EMITIDOS. 

 

Mientras se votaba el diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria dijo:  “La pantalla, hasta 

la pantalla está media, ahí, yo no sé qué es lo que pasa hoy, hasta la pantalla.  Okey.  Eso 

es que Juliana está de cumpleaños, veintinueve años cumple la diputada Juliana”. 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Votación no válida… Bien, cuando los 

diputados ocupen sus curules, someto la votación de nuevo…  Bien, ahora sí, vamos a 

votar, pero, antes de la votación, ¿a cómo es que estamos hoy?...  Con el tema de los 

cumpleaños, yo me quedé en el cumpleaños de Nelson Marmolejos, Sadoky Duarte, que 

fue el pasado 23 de junio.  Entonces, hoy, ya lo he informado, cumple años la diputada 

Ycelmary Brito, pero que nosotros no la conocemos con ese nombre, me equivoqué, yo 

dije que eran veintiocho, ¡veintinueve!, veintinueve años cumple Juliana.  Y Plutarco 

cumple años mañana, él se lo tenía calladito, porque hay una celebración de apaga y 

vámonos en La Romana, en el día de mañana. Eugenio Cedeño está haciendo los 

preparativos para celebrárselo.  Voy a someter, ahora sí, la segunda votación.  Someto a 

votación el informe leído por secretaría y debidamente ponderado por el diputado Tobías 

Crespo.  Los que estemos de acuerdo, pulsen ‘sí’, y los que no estén de acuerdo, ‘pulsen 

‘no’, por favor.  A votación, segunda votación”. 
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Votación 004 

Sometido a votación, por segunda vez, el informe presentado 

por la Comisión Permanente de Contratos:  APROBADO.  

104 DIPUTADOS A FAVOR DE 104 PRESENTES PARA 

ESTA VOTACIÓN. 

 

Mientras se votaba, el diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria dijo:  “Estamos 

votando, ‘sí’ o ‘no’, ahora sí tenemos la maquina ya funcionando.  Voten, por favor, ‘sí’ o 

‘no’”. 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Aprobado el informe. Someto a votación 

el proyecto…  someto a votación la resolución que aprueba el séptimo grupo de quinientos 

contratos, conforme a los procedimientos establecidos para agilizar el conocimiento de 

iniciativas legislativas relativas a transferencias de inmuebles del Estado, pendientes de 

conocimientos, en virtud de la resolución de la Cámara de Diputados No.307, del nueve 

(9) de diciembre del año dos mil veintiuno (2021), contratos menos de mil metros, 

debidamente ponderado, el informe, por el diputado Tobías Crespo, aprobado por esta 

Cámara y ahora lo someto a votación con su informe positivo.  A votación, ‘sí’ o ‘no’.” 

 

Votación 005 

Sometido a votación el séptimo grupo de quinientos 

contratos, con su informe, en única discusión:  VOTACIÓN 

NO VÁLIDA.  83 VOTOS EMITIDOS. 
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Mientras se votaba, el diputado presidente Alfredo Pacheco dijo:  “Estamos votando.  

Nelson de la Rosa se fue a inscribir hoy a San Cristóbal, pero le dijeron que es mañana, 

que no es hoy.  ¿Dónde está Omar?  Mira, Omar, el vocero del PRM ya tomó su decisión 

de qué se va a inscribir y tiene sus papeles listos para inscribirse, ya pagó la cuota a senador.  

Estamos votando ‘sí’ o ‘no’, voten por favor.  No le sale a doña Kenia.  Otra vez.  No le 

salió a doña Juliana… 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Vamos a tener que llamar a la votación de 

nuevo, varios de los diputados no pudieron votar.  Okey.  Bien.  Voy a someter de nuevo.  

Someto de nuevo a votación, segunda votación, por favor diputados, pendientes a sus 

curules, el listado del séptimo grupo de quinientos contratos, conforme a los 

procedimientos establecidos para agilizar el conocimiento de iniciativas legislativas 

pendientes de conocimiento por está Cámara de Diputados, en virtud de la Resolución 

No.00307, del nueve (9) de diciembre del año dos mil veintiuno (2021). Informe aprobado 

por este Pleno, ponderado el mismo por el diputado Tobías Crespo, presidente de la 

Comisión. A votación… 

 

Votación 006 

Sometido a votación, por segunda vez, el séptimo grupo de 

quinientos contratos, con su informe:  APROBADO EN 

ÚNICA DISCUSIÓN.  109 DIPUTADOS A FAVOR DE 

109 PRESENTES PARA ESTA VOTACIÓN. 
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Mientras se votaba el diputado presidente Alfredo Pacheco dijo:  “Voten, por favor.  

Segunda votación.  No sale ahora la máquina.  Ahora sí.  Okey.  Se incorpora doña Shoraya 

Suárez.  Voten por favor.  Por lo tanto, ella ahora va a votar en su curul y el diputado 

Francisco Solimán, en su curul.  Estamos votando.  Faltan varios por votar.  No le sale a 

Juan Medina.  Voten por favor, se termina el tiempo.  Okey, ya le salió.  Estamos votando 

‘sí’ o ‘no’.  Se termina el tiempo… 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Aprobado.  Ahora conocemos el 8.4.28. 

 

__________________ 

 

PUNTO  NO.8.4.28:  Resolución aprobatoria del acuerdo entre el gobierno de la 

República Dominicana y el gobierno de la República de Guatemala, sobre el libre 

ejercicio de actividades remuneradas para dependientes del personal diplomático, 

consular, administrativo y técnico, suscrito el 26 de noviembre del año 2021.  

(Proponente(s):  Poder Ejecutivo). Iniciado en el Senado el 14/02/2023 y aprobado el 

11/04/2023. Depositado en la Cámara de Diputados el 13/04/2023. En Orden del Día en la 

sesión No.16, Ordinaria, del 18/04/2023. Tomado en Consideración en la sesión No.16, 

Ordinaria, del 18/04/2023. Enviado a la Comisión Permanente de Relaciones Exteriores y 

Cooperación Internacional en la sesión No.16, Ordinaria, del 18/04/2023. Con informe de 

la Comisión Permanente de Relaciones Exteriores y Cooperación Internacional recibido el 

10/05/2023. En Orden del Día para única discusión en la sesión No.32, Ordinaria, del 

13/06/2023. Sobre la mesa única discusión en la sesión No.32, Ordinaria, del 13/06/2023. 

En Orden del Día para única discusión en la sesión No.33, Extraordinaria, del 13/06/2023. 

Pendiente Orden del Día anterior única discusión en la sesión No.33, Extraordinaria, del 

13/06/2023. En Orden del Día para única discusión en la sesión No.34, Ordinaria, del 

14/06/2023. Pendiente Orden del Día única discusión en la sesión No.34, Ordinaria, del 

14/06/2023. En Orden del Día para única discusión en la sesión No.35, Ordinaria, del 

15/06/2023. Sobre la mesa para única discusión en la sesión No.35, Ordinaria, del 

https://s-sil.camaradediputados.gob.do:8095/ReportesGenerales/VerDocumento?documentoId=176461
https://s-sil.camaradediputados.gob.do:8095/ReportesGenerales/VerDocumento?documentoId=176461
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15/06/2023. En Orden del Día para única discusión en la sesión No.37, Ordinaria, del 

27/06/2023. Sobre la mesa única discusión en la sesión No.37, Ordinaria, del 27/06/2023. 

»Número de Iniciativa: 09453-2020-2024-CD 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “¿Está aquí el presidente de la Comisión?  

Si, claro que está aquí.  Si, si, míralo ahí… 

 

A viva voz… 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “…claro, en su curul está don Julio Brito.  

Someto a votación que sea liberado de lectura, para escuchar el informe que rinde la 

comisión y posterior explicación del presidente de la misma, el diputado Julio Brito.  A 

votación, que está sentado en su curul esperando el turno al bate”. 

 

Votación 007 

El diputado presidente propuso y sometió a votación que la 

resolución aprobatoria fuese liberada del trámite de lectura, 

resultó:  APROBADO.  100 DIPUTADOS A FAVOR DE 

100 PRESENTES PARA ESTA VOTACIÓN. 

 

Mientras se votaba el diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria dijo:  “Ya muchos 

perremeístas pagaron su cuota y están listos para irse a inscribir mañana.  El Puma, usted 

va en coche, Puma, esas encuestas… 

 

A viva voz… 

https://s-sil.camaradediputados.gob.do:8095/ReportesGenerales/VerDocumento?documentoId=174396
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Mientras se votaba el diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria dijo:  “¿El decano?, no, 

está reservada esa, esa salió en la reserva de hoy, la de él y la de Mateo Espaillat… 

 

A viva voz… 

 

Mientras se votaba el diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria dijo:  “¿El profesor 

Camacho?, yo chequeé y está reservada también… 

 

A viva voz… 

 

Mientras se votaba el diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria dijo:  “Claro, así 

mismo”. 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Aprobado.  Señora secretaria, dé lectura al 

informe que rinde la comisión”. 

 

LECTURA DE INFORME 

 

Diputada vicepresidenta en funciones de presidenta Olfanny Yuverka Méndez Matos:  

“Muchas gracias, secretaria.  Tiene la palabra el presidente de la comisión, Julio Brito”. 
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Diputado Julio Alberto Brito Peña:  “El tema que estamos conociendo es un convenio de 

remuneración diplomática entre la República Dominicana y la República de Guatemala. 

Lo que se trata es que los funcionarios diplomáticos, los familiares, anteriormente no 

podían ejercer ninguna función en ese país y con la firma de este convenio les da la facultad 

a que los mismos puedan ejercer labores remunerativas, mientras dure la función del 

diplomático en ese país.  En tal sentido, la Comisión de Relaciones Exteriores y 

Cooperación Internacional, una vez estudió el convenio, lo analizamos, vimos que el 

mismo cumple con todos los requisitos legales, la sentencia del Tribunal Constitucional y 

otros que dan su visto bueno.  En tal sentido, honorables diputados y diputadas, les 

solicitamos a todos sus votos favorables, para que este convenio pueda ser aprobado y 

luego ser promulgado por el Presidente de la República.  Muchas gracias a todos”. 

 

Diputada vicepresidenta en funciones de presidenta Olfanny Yuverka Méndez Matos:  

“Muchísimas gracias, presidente.  Tiene la palabra el expresidente Radhamés Camacho”. 

 

Diputado Radhamés Camacho Cuevas:  “Yo sé, honorable Cedeño, honorable Máximo, 

diputados y diputadas, que el contexto en el que se encuentra el terreno donde nosotros 

activamos, que es la política, está muy activo y tiene que ser así y es un buen momento 

para que reflexionemos alrededor de nuestras responsabilidades y alrededor de la 

importancia de cuidar el parqueo de nosotros los dirigentes políticos, como siempre yo 

hago mención, rememorando un artículo que escribió Orlando Gil. Esta es una actividad 
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de mucha responsabilidad, de mucho sacrificio, de dimensiones territoriales, locales, 

regionales y mundiales, a todos los políticos del mundo les preocupa lo que está pasando 

entre Rusia y Ucrania, que no es un conflicto entre Rusia y Ucrania, ese es un conflicto 

económico con raíces ideológicas, una versión diferente a lo que era antes la confrontación 

de los bloques.  Yo he tomado este turno para respaldar y llamar a que aprobemos ese 

convenio. Muchos de ustedes tienen familia, muchos de nosotros tenemos familia y muchos 

de nosotros, a lo mejor, nos vamos a desempeñar una función en cualquier espacio, en 

términos consulares, y cuando usted se va de cónsul, de ministro consejero, de agregado, 

generalmente se lleva su familia y en ocasiones tiene que viajar y casi no tiene las 

posibilidades de llevárselas desde el principio.  Sin embargo, los familiares de los 

funcionarios consulares no pueden desempeñar labores remuneradas en los territorios 

donde están desempeñando al país, que son un territorio del país; donde quiera que hay un 

embajador y un representante consular ahí ese es un espacio donde está el país 

representado.  Muchos estudiantes se van con su papá y hasta se gradúan de contadores y 

estudian por allá, entonces no pueden ejercer y se sienten en ocasiones como una carga 

para el familiar que está ejerciendo las funciones consulares y ese ministro, esa ministra 

tiene que estar dependiendo de las facilidades que pueda conseguir en su gobierno o entre 

amigos.  Y eso hace un tanto improductiva la labor de un ciudadano que hace carrera.  Por 

eso, ese convenio es importante para el país.  Y yo quisiera llamar a los diputados y a las 

diputadas de todas las bancadas, para que aprobemos en el día de hoy este proyecto, este 

convenio que va a marcar un antes y un después en las funciones consulares, que 
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generalmente recae en los dirigentes políticos y en nuestros relacionados.  Y por ello 

entonces, a nosotros nos parece que fortalece la dignidad, el nivel de vida y hasta fortalece 

la ética de ese representante consular.  Muchas gracias honorable presidenta en funciones, 

diputados y diputadas.  Dios le bendiga y les cuide.” 

 

Diputada vicepresidenta en funciones de presidenta Olfanny Yuverka Méndez Matos:  

“Amén.  Muchísimas gracias diputado.  Invito a los honorables diputados, que, por favor, 

se dirijan a sus curules que vamos a votar.  Someto a votación el informe rendido por la 

Comisión. A votación honorables, ‘si’ o ‘no’.” 

 

Votación 008 

Sometido a votación el informe presentado por la Comisión 

Permanente de Relaciones Exteriores y Cooperación 

Internacional:  APROBADO.  102 DIPUTADOS A FAVOR 

DE 102 PRESENTES PARA ESTA VOTACIÓN. 

 

Mientras se votaba, la diputada vicepresidenta en funciones de presidenta Olfanny Yuverka 

Méndez Matos dijo:  “Estamos votando.  Voten por favor.  Voten por favor ‘sí’ o ‘no’.  L 

profesor Camacho informa que no le sale, ayúdenlo por ahí.  Estamos votando ‘sí’ o ‘no’, 

voten por favor.  Estamos votando por el informe rendido por la Comisión… 

 

Diputada vicepresidenta en funciones de presidenta Olfanny Yuverka Méndez Matos:  

“Aprobado.  No le salió el voto favorable al profesor.  Vamos a ver ahora.  José Horacio 



 
 
 

 

 

DEPARTAMENTO DE ELABORACIÓN DE ACTAS DE SESIONES  

UNIDAD DE TRANSCRIPCIONES DE SESIONES DEL PLENO 

DEBATES DE LA SESIÓN 38 DEL MIËRCOLES 28 DE JUNIO DE 2023 

 

Página 23 de 45 
 

Cámara de Diputados  
  República Dominicana 

también informa que no le salió, para que lo revisen, que vamos a someter el proyecto.  Que 

conste en acta sus votos.  Vamos a votar, vamos a ver, diríjanse a sus curules.  Someto a 

votación el proyecto con su informe en única lectura.  A votación, honorables.” 

 

Votación 009 

Sometida a votación la resolución aprobatoria, con su 

informe:  VOTACIÓN NO VÁLIDA.  91 VOTOS 

EMITIDOS. 

 

Mientras se votaba, la diputada vicepresidenta en funciones de presidenta Olfanny Yuverka 

Méndez Matos dijo:  “Estamos votando ‘sí’ o ‘no’, por el proyecto, con su informe, en 

única lectura.  Estamos votando, a votación, honorables.  Voten por… Tenemos suficientes 

votos y se va a caer la votación.  Solicito a los honorables diputados que se dirijan a sus 

curules”. 

 

Diputada vicepresidenta en funciones de presidenta Olfanny Yuverka Méndez Matos:  

“Votación no válida… 

 

A viva voz… 

 

Diputada vicepresidenta en funciones de presidenta Olfanny Yuverka Méndez Matos:  

“Exactamente.  Por favor, invito a los honorables a que se dirijan a sus curules.  Bien.  

Someto a votación el proyecto con su informe, en única lectura.  Por favor, honorables, 
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diríjanse a sus curules.  A votación”. 

 

Votación 010 

Sometida a votación, por segunda vez, la resolución 

aprobatoria, con su informe:  APROBADA EN ÚNICA 

DISCUSIÓN.  101 DIPUTADOS A FAVOR DE 101 

PRESENTES PARA ESTA VOTACIÓN. 

 

Diputada vicepresidenta en funciones de presidenta Olfanny Yuverka Méndez Matos:  

“Aprobado el proyecto con su informe, en única lectura”. 

 

________________ 

 

PUNTO NO. 8.4.29:  Proyecto de ley de agricultura familiar de la República 

Dominicana. (Proponente(s):  Nelsa Shoraya Suárez Ariza). Depositado el 18/08/2022. 

(Ref.06299-2020-2024-CD). En Orden del Día en la sesión No.4, Ordinaria del 

31/08/2022. Tomado en Consideración en la sesión No.4, Ordinaria, del 31/08/2022. 

Enviado a la Comisión Permanente de Agricultura en la sesión No.4, Ordinaria, del 

31/08/2022. Plazo vencido el 30/09/2022. Con informe de la Comisión Permanente de 

Agricultura recibido el 07/06/2023. En Orden del Día para 1era discusión en la sesión 

No.32, Ordinaria, del 13/06/2023. Sobre la mesa 1era discusión en la sesión No.32, 

Ordinaria, del 13/06/2023. En Orden del Día para 1era discusión en la sesión No.33, 

Extraordinaria, del 13/06/2023. Pendiente Orden del Día anterior 1era discusión en la 

sesión No.33, Extraordinaria, del 13/06/2023. En Orden del Día para 1era. discusión en la 

sesión No.34, Ordinaria, del 14/06/2023. Pendiente Orden del Día anterior 1era discusión 

en la sesión No.34, Ordinaria, del 14/06/2023. En Orden del Día para 1era. discusión en la 

sesión No.35, Ordinaria, del 15/06/2023. Sobre la mesa 1era discusión en la sesión No.35, 

Ordinaria, del 15/06/2023. En Orden del Día para 1era discusión en la sesión No.37, 

Ordinaria, del 27/06/2023. Sobre la mesa 1era discusión en la sesión No.37, Ordinaria, del 

27/06/2023. 

»Número de Iniciativa: 08573-2020-2024-CD 
 

https://s-sil.camaradediputados.gob.do:8095/ReportesGenerales/VerDocumento?documentoId=178910
https://s-sil.camaradediputados.gob.do:8095/ReportesGenerales/VerDocumento?documentoId=178910
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Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Este proyecto ya tiene informe de la 

Comisión Permanente de Agricultura, el informe es un poco largo, un chin largo el informe.  

¿Don Abel está aquí?, largo ese informe.  Bueno, pero bien, aquí estamos para lo largo y 

lo corto.  Someto a votación que sea liberado de lectura, para que escuchemos el informe 

que rinde la comisión.  A votación y luego el diputado Aníbal, tengo palabras.  Estamos 

votando, ‘sí’ o ‘no’… 

 

Votación 011 

El diputado presidente propuso y sometió a votación que el 

proyecto de ley fuese liberado del trámite de lectura:  

VOTACIÓN NO VÁLIDA.  81 VOTOS EMITIDOS. 

 

Mientras se votaba el diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria dijo:  “Inscripción 

jueves, viernes, sábado y domingo.  Omar, mandé a pagar la inscripción… 

 

A viva voz… 

 

Mientras se votaba el diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria dijo:  “No, tengo que 

terminar de hacer consulta.  Santo Domingo Este y Oeste, primarias”. 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Votación no válida.  De nuevo, someto a 

votación que sea liberado de lectura.  Estamos votando, ‘sí’ o ‘no’, segunda votación y aquí 

hay ciento y tantos… 
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Votación 012 

El diputado presidente, por segunda vez, propuso y sometió 

a votación que el proyecto de ley fuese liberado del trámite 

de lectura:  APROBADO.  105 DIPUTADOS A FAVOR DE 

105 PRESENTES PARA ESTA VOTACIÓN. 

 

 

Mientras se votaba el diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria dijo:  “Eugenio Cedeño 

va bien, no tiene que inscribirse.  Liberar de lectura, para oír el informe de la comisión y 

las posteriores ponderaciones del diputado Rafael Abel, presidente de la misma”. 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Aprobado.  ¿Quién inicia la lectura?, 

bueno, entonces, inicia el doctor Agustín Burgos, que no se va a inscribir mañana, creo 

yo”. 

 

LECTURA DE INFORME 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Continúa dando lectura la honorable 

diputada Shoraya Suárez, que va a entrar en la fase final de este informe, mientras llamamos 

a los señores diputados para que estén pendientes, que en breve vamos a someter a votación 

este informe, después de la participación del presidente de la comisión Rafael Abel y de la 

proponente”. 
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CONTINUACIÓN DE LECTURA DE INFORME  

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Bien.  Ahora, ya la parte final, final, quedan 

unas pocas páginas, queda el doctor Agustín Burgos, para luego otorgar el turno al diputado 

presidente de la Comisión. Ya llegó Verónica de la comisión que estaban en Cotuí, llegó 

Geraldo y han llegado los diputados que estaban para allá.  Entonces, continuamos con el 

doctor Agustín Burgos.  Llamo a los señores diputados para que se acerquen al Pleno, que 

estamos casi terminando la sesión, nos quedan pocos puntos, vamos a conocer este y la 

estructura 9, que son los proyectos que van a comisión.  Adelante doctor Burgos”. 

 

CONTINUACIÓN DE LECTURA DE INFORME  

 

 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Bien.  Solicito a los señores diputados que 

se incorporen, que este es el último proyecto, mientras, vamos a tener las palabras 

orientadoras, para que nos explique sobre este proyecto, del señor presidente de la 

Comisión, el honorable diputado Rafael Abel.  Iba a decir Abel Martínez”. 

 

Diputado Rafael Antonio Abel Lora:  “Este proyecto de ley viene a resolver un problema 

nacional de desigualdad y lo que persigue es la reducción de la pobreza en el campo, que 

es la que ha sido desatendida durante siglos y la que ha permitido que hoy en día existan 

los llamados cinturones de miseria alrededor de las ciudades.  Lo que buscamos es que, de 
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alguna forma plural, igualitaria, la equidad vuelva al campo y que la prosperidad sea lo que 

acompañe a esa población.  Nosotros consideramos este proyecto como vital para el 

desarrollo nacional y para contribuir de manera eficiente a la reducción de muchísimos 

males, como es uno que nos está arropando, que es la delincuencia, porque estaríamos 

proporcionándoles a los más pobres de este país un medio para desarrollarse e insertarse 

en la prosperidad.  Además, de que aseguraría al país la soberanía alimentaria y un gran 

excedente para exportación que se transformará en riqueza nacional y colectiva.  Nosotros, 

les pedimos, a todos los compañeros de las diferentes bancadas, que hagan su voto solidario 

por esta ley, propuesta por la diputada Shoraya Suárez, que ha venido a resolver cuando se 

haga la implementación, un problema nacional.  El Ministerio de Agricultura será el 

organismo que va a regir, adjunto al Viceministerio de Desarrollo Rural. Se creará un 

Departamento Técnico de Agricultura Familiar, que contemplará una política de sinergia 

con diecisiete instituciones, que va a permitir, de manera general, la prosperidad nacional.  

Muchas gracias, presidente, y esperamos el voto solidario y total de todas las bancadas”. 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Tiene la palabra el honorable diputado 

Ángel Estévez, Partido de la Liberación Dominicana”. 

 

Diputado Ángel Teófilo Estévez Estévez:  “Solamente, nosotros queremos que se incluya 

en el artículo 17 la articulación familiar, en el proyecto de agricultura familiar”. 
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Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Okey, usted nos la hace llegar.  Llamo a 

los señores diputados que están fuera que, por favor, ingresen al área, que en breve vamos 

a estar votando este último proyecto que vamos a votar y luego conocemos la estructura 9 

y nos vamos.  Entonces, ahora otorgo el uso de la palabra al honorable diputado José 

Horacio Rodríguez”. 

 

Diputado José Horacio Rodríguez Grullón:  “Quiero hacer alusión sobre esta iniciativa, en 

primer lugar respaldarla. Es una iniciativa importante y beneficiosa, pero en el artículo 29 

tengo una observación y una propuesta de enmienda, porque en el artículo 29 se crea el 

Comité de Agricultura Familiar y el artículo dice que el comité es el órgano mixto, de 

carácter consultivo y de asesoría en materia de agricultura familiar del Consejo Nacional 

de Agricultura y dice que estará integrado por las entidades del sector público y las 

organizaciones de la sociedad civil. Pero, luego, cuando vamos a la descripción de quiénes 

lo integran, no hay ninguna organización de la sociedad civil que la integre, solamente son 

organizaciones gubernamentales. Entonces, nosotros tenemos una propuesta de enmienda 

para rectificar esa situación y proponemos que sea incluido, en el artículo 31, un párrafo 

que diga de la siguiente manera: ‘Párrafo. En representación de la sociedad civil pasarán a 

integrar el Comité de la Agricultura Familiar (CAF) un representante de cada una de las 

siguientes instituciones: 1) Articulación Nacional Campesina (ANC); 2) Confederación 

Nacional de Mujeres del Campo (CONAMUCA); 3) Confederación Nacional de 

Caficultores Dominicanos (CONACAFÉ); 4) Confederación Nacional de Cacaocultores 
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Dominicanos (CONACADO); 5) Consejo Nacional de Cooperativas (CONACOOP); 6) 

Red de Organizaciones de Economía Solidaria (REDESOL); 7) Asociación Nacional de 

Profesionales Agropecuarios (ANPA); 8) Consejo Nacional de Parceleros de la Reforma 

Agraria; 9) Asociación Nacional de Productores de Leche (APROLECHE) y 10) 

Confederación Nacional de Productores Agropecuarios (CONFENAGRO)’. Esta es mi 

sugerencia porque hay un vacío, ciertamente; el artículo…, como les comentaba, 29, habla 

de que la naturaleza del comité será mixta, del Gobierno y de la sociedad civil, pero luego, 

cuando vemos el texto y el cuerpo no dice qué organizaciones de la sociedad civil lo 

conformarían.  Esta es la sugerencia nuestra, para que sea valorada por el Pleno.  Muchas 

gracias”. 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Sí.  Llamo a los señores diputados, para 

que vengan, que hay muchos que están en los alrededores. Este es un proyecto importante. 

Ahora va a hacer uso de la palabra la proponente, un proyecto importante, pero que, por 

importante, mi sugerencia es que, si podemos, lo conozcamos hoy en primera lectura, 

solamente en primera, para que tengamos el detenimiento de poder verlo con tranquilidad.  

Pero, llamo a los señores diputados, porque visualmente estoy chequeando, y el cuórum no 

está de lo mejor. Entonces, por favor, el personal de apoyo, Mayordomo, llámeme los 

diputados que están en las diferentes áreas de esta Cámara, para que podamos conocer este 

proyecto. De lo contrario, tal y como hemos estado diciendo, me veré precisado a pasar 

lista, y no es justo que conociendo este último proyecto podamos tener esta situación.  
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Adelante, diputada Shoraya Suárez.  Ya se está llenando el hemiciclo, como por arte de 

magia”. 

 

Diputada Nelsa Shoraya Suárez Ariza:  “Antes que nada, agradecer a la Comisión de 

Agricultura, encabezada por su presidente, el diputado Rafael Abel; a todos los 

componentes de esa comisión que se tomaron un gran tiempo para trabajar este proyecto 

de ley, donde se hicieron varias vistas públicas.  Nosotros tenemos un problema de 

alimentación, no solo en nuestro país, un problema de alimentación en todo el mundo, nos 

vino una guerra que, aunque no es nuestra nos afecta a todos, América Latina y el Caribe. 

La producción agropecuaria, no solo en nuestro país, sino en todas partes del mundo, cada 

día se disminuye más. Nosotros estamos justo en el centro del Caribe, donde pudiéramos 

llamar a la República Dominicana como el gran almacén para el Caribe en producción de 

alimentos.  El proyecto de agricultura familiar viene a beneficiar no solo al país como tal, 

sino a cada una de las familias que, en nuestro país, por décadas, se han dedicado al cultivo, 

a la siembra y al trabajo de sus tierras. Necesitan ellos garantías, garantías desde nuestro 

propio Estado y quién más que nosotros los legisladores para darles esas garantías, que sus 

intenciones, que sus producciones, que cada paso que ellos den, para que sus familias 

salgan a flote, sea garantizado por el Estado, con la agricultura, con lo que producen, con 

lo que llenan nuestros almacenes, con lo que llenan las neveras de nuestras casas, con lo 

que al final le resuelven un problema a cada Estado dominicano que pueda presentarse. No 

solo el actual, resolviendo temas con garantías para cada una de las familias, de su 
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alimentación y que a la vez ellos sean garantizados por leyes y no estén al azar de si un 

presidente que venga o uno que se va, tenga uno la intención de invertir en la agricultura y 

en cada familia que hace lo propio. Así que, yo pido a cada uno de ustedes, que le dediquen 

un tiempecito a este proyecto que fue leído completo, ¡tan interesante!, y quizás uno de los 

proyectos sociales más importantes que podamos presentar en este cuatrienio. Quizás uno 

de los más importantes, para no parecer exagerada y no decir el más importante, porque 

resuelve un problema nacional a cada dominicano, a cada casa de cada dominicano y a 

aquellos agricultores del campo que carecen de protección estatal.  Así que, yo les pido, 

por favor, un voto positivo.  Gracias”. 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Bien, miren, pido a los diputados que, por 

favor, tomen asiento, tenemos varias modificaciones, las vamos a hacer…  Máximo, ¿tú 

querías que la dejáramos para la segunda?”. 

 

A viva voz... 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Okey.  Creo…, creo, me lo hacen saber, 

porque aquí nosotros…   

 

A viva voz... 
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Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “…no, ahí, aquí tenemos cuórum, lo que 

pasa es que está preciso.  Creo, además, tengo noticias de que, en comisiones, es Lourdes 

que dice, hay varios.  Tengo varias modificaciones, como ustedes mismos lo han visto, creo 

que hay algunas que pueden lograr ser conciliadas sin mayores inconvenientes, digo, si 

ustedes lo entienden, si no las conocemos.  Entonces, lo que quiero es sugerir, que sabiendo 

y teniendo ya algunas de las exposiciones, me atrevería a sugerir, llevándome un poquito 

de unas sugerencias que me hace el decano, verdad, que estas modificaciones las podamos 

hacer en la segunda lectura, revisadas y consensuadas. Yo se las hago llegar al colega Abel, 

para que él, conjuntamente con el equipo técnico, las compagine, que son todas de, son 

buenas, nadie se opone, ¿verdad Shoraya?  A estas modificaciones.  Yo también sé que falta 

el turno de don Mélido y de Agustín Burgos, que han solicitado el uso de la palabra, solo, 

un atrevimiento mío, los exhortaría a que fuéramos breves, porque tenemos el cuórum 

frágil, pero hay cuórum.  Ah, dice Burgos, que él retira el turno para en la modificación 

tenerlo y también nos podemos comprometer que en la segunda hagamos los debates, 

porque vamos a tener las modificaciones consensuadas.  Don Mélido mantiene su turno, 

entonces sería ya el último turno.  Y les pido a los diputados que, por favor, tomen asiento, 

este es el último proyecto de hoy.  El último de conocimiento de fondo.  Vamos a conocer, 

también, la estructura 9, pero eso es para mandarlo a comisión. Adelante don Mélido”. 
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Diputado Mélido Mercedes Castillo:  “La agricultura familiar existe desde la época de los 

sesenta.  Recordamos el sistema de las diez tareas obligatorias, eso era agricultura familiar, 

lo que se traslada a la época cuando se forma en la República Dominicana o se crean las 

leyes agrarias, donde establece lo que se llama un sistema parcelario.  Esas eran las 

llamadas unidades familiares agrícolas. Ahora bien, esta ley crea un marco regulatorio que 

es de suma importancia y protege de una manera clara al pequeño y mediano productor de 

la República Dominicana.  Evidentemente, que mi provincia será altamente beneficiada 

con este proyecto.  Inclusive, algo que me gusta en este proyecto de ley y en ese sentido 

felicito a la proponente, Dios le dio la luz, la virtud para que cree este proyecto de tanta 

importancia, de tanta relevancia, a quien nosotros particularmente le denominamos, un 

proyecto marca-país.  ¿En qué consiste?, bueno, en que la provincia de San juan, en donde 

hay miles y miles de tareas de terrenos que actualmente son cercanas, pudiera beneficiarse, 

porque fíjese, que la ley habla hasta de los sistemas de riego; eso es muy importante para 

la provincia San Juan.  Allá tendremos pueblos que se van a beneficiar, como es el caso de 

Las Matas de Farfán, el mismo San Juan de la Maguana, Vallejuelo, El Cercado, Bohechío 

y así sucesivamente.  En hora buena honorable Shoraya, este proyecto.  Solamente tengo 

como propuesta y eso lo vamos a hacer en la comisión a la que pertenezco, como la ley 

establece un sistema de sanción, entonces, también, debe de llevar consigo la existencia de 

los recursos.  ¿Cuáles serían los recursos?, los recursos ordinarios y los recursos 

administrativos. Como contiene sanciones, tanto penales, como de carácter administrativo, 

entonces hay que establecer esos recursos.  Pero, ya eso nosotros haremos la propuesta en 
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la comisión, como pertenecemos a ella.  ¡Felicidades, enhorabuena!  Y gracias por este 

proyecto.  Es marca-país, valga la redundancia.  Muchas gracias”. 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Bien.  Tenemos cien diputados aquí 

presentes.  Muy bien don Mélido.  Miren, los proponentes de modificaciones estarían de 

acuerdo que las dejemos para la segunda.  Entonces, don Abel, trabaje con doña Ivonny.  

No lo estamos, don Mélido, remitiendo de nuevo a la Comisión, usted trabaja con don Abel 

y, don Abel trabaja con doña Ivonny, para compaginar las modificaciones y en la medida 

de lo posible consultan con la proponente para un poquito tener, como ella, verdad, ha 

trabajado por su proyecto.  Entonces, voy a someter, a sabiendas de los señores diputados 

y de la opinión pública que nos ve, que todavía faltan algunos aspectos que ya han sido 

propuestos para que fueran modificados, ¿por qué?, porque siempre hago esta salvedad 

porque ahorita dicen, encuentran una situación que ya nosotros hemos previsto mediante 

las modificaciones que se van a sugerir y alguien puede decir que nosotros hemos aprobado 

un proyecto mostrenco.  Entonces, es en primera lectura que lo estamos aprobando; por 

agilidad procesal, vamos a no someter las modificaciones que lo mejoran, en el día de hoy.  

En ese sentido, entonces, y visto que están de acuerdo los señores diputados que tienen 

inquietudes, someto a votación el informe que rinde la comisión, en primera lectura.  Los 

que estén de acuerdo pulsen ‘sí’ y los que no estén de acuerdo tengan la bondad de 

expresarse pulsando ‘no’.  A votación”. 
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Votación 013 

Sometido a votación el informe presentado por la Comisión 

Permanente de Agricultura:  APROBADO.  102 

DIPUTADOS A FAVOR DE 102 PRESENTES PARA 

ESTA VOTACIÓN. 

 

Mientras se votaba el diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria dijo:  “Un gran proyecto 

este.  Ayer, exitosamente, se celebró la vista pública del proyecto de ley de inquilinato y 

desahucios, en la República Dominicana; ha dado un poco de qué hablar, pero veo que 

vamos por buen camino.  A algunos no les ha salido, faltan varios que no se han expresado 

con el voto, allá atrás, a Tonty, a doña Niñín no le ha salido, a doña Dulce, Rojas; doña 

Dulce y yo somos de por ahí, que haya agricultura familiar también, de la tierra de los… 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Aprobado, ciento dos.  Nos quedamos… 

 

A viva voz… 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Sí.  Entonces, ahora someto a votación, en 

primera lectura, con su informe, vuelvo y hago la salvedad, que faltan algunas 

modificaciones que serán conocidas en la segunda lectura, lo someto a votación con su 

informe, el proyecto de ley de agricultura familiar que ha sometido a esta Cámara de 

Diputados la honorable diputada Nelsa Shoraya Suárez. A votación en primera lectura, con 

su informe, debidamente aprobado por ustedes”. 
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Votación 014 

Sometido a votación el proyecto de ley, con su informe:  

APROBADO EN PRIMERA DISCUSIÓN.  101 

DIPUTADOS A FAVOR DE 101 PRESENTES PARA 

ESTA VOTACIÓN. 

 

 

Mientras se votaba el diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria dijo:  “Dice Tobías que 

va a llevar a Shoraya a hacer un huerto allá, en la casa.  Ahora sacó ciento uno”. 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Aprobado en primera lectura.  De 

inmediato, someto a votación que queden sobre la mesa los demás puntos, excepto la 

estructura 9.  Los que estén de acuerdo pulsen ‘sí’ y los que no estén de acuerdo pulsen 

‘no’, para conocer la estructura 9 que son los proyectos que van a comisión y con esto 

terminamos por el día de hoy”. 

 

Votación 015 

El diputado presidente propuso y sometió a votación que 

fuese dejada sobre la mesa la estructura 8 del orden del día, 

para pasar a conocer la estructura 9, resultó:  APROBADO.  

99 DIPUTADOS A FAVOR DE 99 PRESENTES PARA 

ESTA VOTACIÓN. 

 

 

Mientras se votaba, el diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria dijo:  “…los muchachos 

y muchachas del PRM van a inscripción mañana, jueves, viernes, sábado y domingo, y 

tendrán que definir a qué van, definitivamente, valga la repetición”. 
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Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Aprobado.  Yo quedé de decir en el día de 

hoy, pero todavía me falta una consulta para saber si me inscribo.  Aprobado.  Todavía, ya 

se enterarán la semana que viene.  Bien, miren, les informo, también, que la semana que 

viene hay sesión martes y miércoles; y la próxima semana martes y miércoles y que, a partir 

del 17, estamos en la parte final de la legislatura, por lo tanto, estaremos en la disposición 

de convocar cualquiera de los días de esa semana, así como hasta el día 26.  En otras 

palabras, del 17 para adelante…  

 

A viva voz… 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:”…¿cómo fue?, ya iba a caer en el gancho, 

Carlos me iba a hacer caer en un gancho, ya yo iba a decir…,  

 

A viva voz… 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria: “…así mismo.  Entonces, así mismo, del 17 

en adelante, como los servicios públicos de la emisora aquella, no habrá ahora fija.  

Entonces, vamos a conocer la estructura 9”. 

 

________________ 
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9. INICIATIVAS PARA SER TOMADAS EN CONSIDERACIÓN, SIGUIENDO 

EL ORDEN CRONOLÓGICO DE SU DEPÓSITO EN LA UNIDAD DE 

REGISTRO DE LA SECRETARÍA GENERAL; 

 

PUNTO NO.9.1:  Proyecto de resolución de la Cámara de Diputados mediante el cual 

solicita al presidente de la República instruir al ministro de Obras Públicas y 

Comunicaciones para la reconstrucción de la carretera principal de la sección 

Palmarito Arriba, municipio de Salcedo, provincia Hermanas Mirabal. 

(Proponente(s):  Félix Santiago Hiciano Almánzar). Depositado el 26/08/2021.  

»Número de Iniciativa: 06007-2020-2024-CD 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Nosotros lo declaramos tomado en 

consideración y lo remitimos a la Comisión Permanente de Obras Públicas”. 

 

_______________ 

 

PUNTO NO.9.2:  Proyecto de resolución de la Cámara de Diputados mediante el cual 

se recomienda al presidente de la República instruir al ministro de Salud Pública y 

Asistencia Social para la instalación de un Centro Integral para la Discapacidad 

(CAID) en el municipio de Haina, provincia San Cristóbal. (Proponente(s):  Margarita 

Tejeda de la Rosa, Dionisio de la Rosa Rodríguez, Edirda Yoalis De Oleo Peña). 

Depositado el 17/09/2021.  

»Número de Iniciativa: 06086-2020-2024-CD 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Nosotros lo declaramos tomado en 

consideración y lo remitimos a la Comisión Permanente de Desarrollo Humano”. 

 

________________ 
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PUNTO NO.9.3:  Proyecto de resolución de la Cámara de Diputados mediante el cual 

solicita al presidente de la Suprema Corte de Justicia la instalación de un juzgado de 

paz en Santiago Oeste, provincia Santiago. (Proponente(s):  Leonardo Alfonso Aguilera 

Quijano, Máximo Castro, Nelsa Shoraya Suárez Ariza, Gregorio Domínguez Domínguez). 

Depositado el 28/09/2021.  

»Número de Iniciativa: 06114-2020-2024-CD 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Nosotros lo declaramos tomado en 

consideración y lo remitimos a la Comisión Permanente de Interior y Policía”. 

 

________________ 

 

PUNTO NO.9.4:  Proyecto de resolución de la Cámara de Diputados mediante el cual 

solicita al presidente de la República instruir al ministro de Obras Públicas y 

Comunicaciones a tomar una partida del Presupuesto General del Estado para la 

construcción y equipamiento de un cuartel policial en el distrito municipal de Buena 

Vista, paraje Hatillo, municipio de Jarabacoa, provincia La Vega. (Proponente(s):  

Carlos Máximo Mejía Abreu). Depositado el 19/04/2023.  

»Número de Iniciativa: 09485-2020-2024-CD 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Nosotros lo declaramos tomado en 

consideración y lo remitimos a la Comisión Permanente de Justicia”. 

 

________________ 

 

PUNTO NO.9.5:  Proyecto de resolución de la Cámara de Diputados que solicita al 

presidente de la República instruir a las autoridades del Ministerio de Vivienda, 

Hábitat y Edificaciones en coordinación con el Consejo del Poder Judicial para que 

se reparen y se remocen la planta física que alberga el juzgado de paz del municipio 

de Jánico, provincia Santiago. (Proponente(s):  Braulio de Jesús Espinal Tavárez, 

Francisco Alberto Díaz García, Rosa Hilda Genao Díaz). Depositado el 02/05/2023.  

»Número de Iniciativa: 09514-2020-2024-CD 
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Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Nosotros lo declaramos tomado en 

consideración y lo remitimos a la Comisión Permanente de Justicia”. 

 

________________ 

 

PUNTO NO.9.6:  Proyecto de resolución de la Cámara de Diputados mediante el cual 

solicita al presidente de la República instruir a las autoridades del Ministerio de 

Deportes y Recreación (MIDEREC) en coordinación con el Ministerio de la Vivienda, 

Hábitat y Edificaciones la construcción de un complejo deportivo que contenga cuatro 

campos de béisbol para el desarrollo deportivo de pequeñas ligas en la provincia La 

Romana. (Proponente(s):  Eduard Alexis Espiritusanto Castillo). Depositado el 

09/05/2023. 

»Número de Iniciativa: 09552-2020-2024-CD 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Nosotros lo declaramos tomado en 

consideración y a su vez lo la Comisión Permanente de Deportes, Educación Física y 

Recreación.  Que, por cierto, también la dirige un romanense”. 

 

_________________ 

 

PUNTO NO.9.7:  Proyecto de resolución de la Cámara de Diputados que solicita al 

presidente de la República instruir al ministro de Obras Públicas y Comunicaciones 

para la construcción de un puente vehicular y peatonal sobre el río Inoa, en la 

carretera San José de la Matas-El Rubio-Monción. (Proponente(s):  José Benedicto 

Hernández Tejada). Depositado el 10/05/2023.  

»Número de Iniciativa: 09557-2020-2024-CD 
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Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Nosotros lo declaramos tomado en 

consideración y a su vez lo la Comisión Permanente de Obras Públicas”. 

 

_________________ 

 

PUNTO NO.9.8:  Proyecto de resolución de la Cámara de Diputados mediante el cual 

recomienda a la Junta Central Electoral (JCE) la instalación de una Oficialía de 

Estado Civil en el municipio Las Lagunas de Nisibón, municipio de Higüey, provincia 

La Altagracia. (Proponente(s):  Aida Nilsa López Reyna de Ceballos). Depositado el 

11/05/2023.  

»Número de Iniciativa: 09570-2020-2024-CD 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Nosotros lo declaramos tomado en 

consideración y a su vez lo la Comisión Permanente de Junta Central Electoral”. 

 

__________________ 

 

PUNTO NO.9.9:  Proyecto de resolución de la Cámara de Diputados mediante el cual 

solicita al presidente de la República instruir al Ministerio de Educación para incluir 

en el currículo del sistema educativo la enseñanza de educación cívica y formación 

política. (Proponente(s):  Lourdes Josefina Aybar Dionisio). Depositado el 16/05/2023.  

»Número de Iniciativa: 09577-2020-2024-CD 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Nosotros lo declaramos tomado en 

consideración y a su vez lo la Comisión Permanente de Educación”. 

 

________________ 
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PUNTO NO.9.10:  Proyecto de ley que regula el trabajo doméstico remunerado. 

(Proponente(s):  Ivannia Rivera Núñez). Depositado el 13/06/2023. (Ver Iniciativa 09611-

2020-2024-CD). (Ref.04560/05439/06467/07021-2020-2024-CD).  

»Número de Iniciativa: 09645-2020-2024-CD 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Este proyecto lo vamos a remitir a estudio 

de la Comisión Permanente de Trabajo, con la encomienda, señora presidenta, de que se 

estudie junto con la iniciativa 9611-2020-2024, que es otra iniciativa que trata y versa sobre 

la misma particularidad y que tengo entendido que hubo un pronunciamiento de un tribunal, 

también, sobre ese aspecto.  En ese sentido, lo remitimos a estudio de la Comisión 

Permanente de Trabajo.  Reitero, que ese proyecto lo sometió la honorable diputada Ivannia 

Rivera”. 

 

________________ 

 

 

PUNTO NO.9.11:  Proyecto de ley que crea bancos de sangre en los 158 municipios del 

país. (Proponente(s):  Ángel Teófilo Estévez Estévez, Aida Nilsa López Reyna de Ceballos, 

Agustín Burgos Tejada, Carlos María García Gómez, Esteban Antonio Cruz, Emmanuel 

Morales Paulino, Fior Daliza Peguero Varela, Juan Alberto Aquino Montero, Josefa 

Altagracia Mejía Macea, José Rafael Hernández Portes, José Horacio Rodríguez Grullón, 

Félix Santiago Hiciano Almánzar, Ivannia Rivera Núñez, José David Pérez Reyes, Hamlet 

Amado Sánchez Melo, Gustavo Lara Salazar, Gustavo Antonio Sánchez García, Gerardo 

Alfredo Casanova Jiménez, Gaddis Enrique Corporán Segura, Franklin Martínez, Héctor 

Bienvenido Ramírez Bidó, Leonardo Alfonso Aguilera Quijano, Luis Antonio Vargas 

Ramírez, Luis Manuel Henríquez Beato, Luis René Fernández Tavárez, Magda Alina 

Altagracia Rodríguez Azcona, María Mercedes Fernández Cruz, Miguel Alberto Bogaert 

Marra, Miguel Ángel de los Santos Figueroa, Omar Leonel Fernández Domínguez, 

Orlando Salvador Jorge Villegas, Plutarco Pérez, Priscila Celvia D´Oleo Agüero, 

Radhamés Camacho Cuevas, Rafael Aníbal Díaz Rodríguez, Julio Alberto Brito Peña, 

Rafael Antonio Abel Lora, Rafael Cuevas Jiménez, Ramón Alberto Dorrejo Calvo, Ramón 

Mayobanex Martínez Durán, Rogelio Alfonso Genao Lanza, Rosa Hilda Genao Díaz, Rudy 

María Méndez, Sócrates Pérez Lorenzo, Sonia Agüero Morales, Verónica María Contreras 
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de Jesús, Ycelmary Brito O´Neal, Ydenia Doñé Tiburcio, Carlos Higinio de Jesús Veras, 

Darío de Jesús Zapata Estévez, Jorge Hugo Cavoli Balbuena, Rafael Augusto Castillo 

Casado, Juan Julio Campos Ventura, Juan Suazo Marte, Juan Carlos Echavarría Milané, 

Eduardo Hidalgo Abreu, Dolores Emilia Fermín Beltrán de Durán, Danny Rafael Guzmán 

Rosario, Damarys Vásquez Castillo, Charlene Canaán Cabrera, Carlos Sánchez Quezada, 

Juan José Rojas Franco, Carlos Máximo Mejía Abreu, Carlos José Gil Rodríguez, Braulio 

de Jesús Espinal Tavárez, Bolívar Ernesto Valera Ariza). Depositado el 14/06/2023. (Ver 

Iniciativas Nos.09535/09058-2020-2024-CD). (Ref.07901/07256-2020-2024-CD).  

»Número de Iniciativa: 09650-2020-2024-CD 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Nosotros lo declaramos tomado en 

consideración y lo remitimos a estudio de la Comisión Permanente de Salud”. 

 

___________________ 

 

PUNTO NO.9.12:  Adendas del contrato del fideicomiso Fonvivienda, suscrito entre el 

Estado dominicano, representado por el Ministerio de la Presidencia, y la Fiduciaria 

Reservas, S.A., del 30 de junio de 2022. (Proponente(s):  Poder Ejecutivo). Depositado el 

20/06/2023. (Ref.06155-2020-2024-CD).  

»Número de Iniciativa: 09663-2020-2024-CD 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Nosotros lo declaramos tomado en 

consideración y lo remitimos a estudio de la Comisión Permanente de Hacienda”. 

 

___________________ 

 

PUNTO NO.9.13:  Carta modificatoria suscrita entre la República Dominicana y el 

Banco Interamericano de Desarrollo (BID), el 15 de octubre de 2021, la cual tiene por 

objeto acordar enmiendas contractuales necesarias en relación con las modificaciones 

a la base de cálculo de los intereses correspondiente a los contratos de préstamo 

identificados en su anexo I, así como aquellas disposiciones contractuales que 
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permitan conferirle al prestatario la opción de conversación de la tasa de interés 

correspondiente a una tasa base alternativa. (Proponente(s):  Poder Ejecutivo). 

Depositado el 22/06/2023. (Ref.01084/ 01085/ 01086/ 01385/ 01387/ 02622/ 02695/ 

03157/ 03177-2010-2016-CD, 04354/ 04923/ 04924/ 05127/ 05128/ 06147/ 07795/ 07796/ 

07792/ 08705/ 09123-2006-2010, 01538/ 1555/ 01784/ 03127-2002-2006-CD).  

»Número de Iniciativa: 09667-2020-2024-CD 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Nosotros lo declaramos tomado en 

consideración, y a su vez, lo remitimos a estudio de la Comisión Permanente de Hacienda.  

Ahora, honorables diputados, dadas todas estas informaciones, les indico que cerramos la 

sesión y les convocamos para el próximo martes, que estamos a 4, ¿y se fue el mes ya?, 

¡ofrézcome!, se fue el mes; el próximo martes, que estamos a 4 del mes de julio, a la una 

(1:00) de la tarde.  Comisión Coordinadora, estamos sujetos a consulta para hacer la 

convocatoria el mismo lunes, el lunes 3.  Muchas gracias, honorables diputados, por la 

condescendencia.  Se cierra la sesión”. 

 

CIERRE DE SESIÓN 
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